

## A tres años del fallo de La Haya

Escrito por Editorial

Jueves, 19 de Noviembre de 2015 05:32 - Última actualización Jueves, 19 de Noviembre de 2015 05:59

---



Este 19 de noviembre se cumplen tres años del día más adverso de la historia contemporánea de San Andrés, Providencia y Santa Catalina. Treinta y seis meses en que la amputación jurisdiccional impuesta por la Corte Internacional de Justicia cobró, una tras otra, las cuantiosas facturas de la fragmentación social generada, a pesar de los paliativos accionados por el Gobierno Nacional.

Es que no se puede olvidar que localmente se cerraron todas las pesqueras y procesadoras industriales que había en la isla creando nuevos desempleados, cercenando oportunidades de crecimiento económico, pero ante todo, clausurando para siempre un modo de vida. Una cultura asociada al mar que por siglos primó en las islas y difícilmente volverá a reflotar –en todo su apogeo– del fondo del Caribe.

Mientras tanto, el gobierno departamental anduvo a marchas forzadas, entre otras razones, porque le barajaron su Plan de Desarrollo con el pomposo ‘Plan San Andrés’ y otros adicionales como el Plan Fronteras (de la Cancillería) que nunca se terminaron de concretar, más allá de algunos proyectos muy puntuales que lograron despegar entre la maraña burocrática y conceptual de las múltiples entidades que intervienen.

Todo esto convirtiendo al original ‘entretejido de sueños’ del Gobierno Departamental en una especie de espejismo inalcanzable a pesar de los anuncios billonarios amplificados con bombos y platillos, pero, por ahora, no materializados efectivamente ni por cuenta del Gobierno Nacional, ni por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), ni por ninguna otra instancia de las anunciadas cada vez que se desplaza a San Andrés una comitiva presidencial, o del alto gobierno..

Y es que de tantas reuniones y visitas presidenciales, ministeriales, viceministeriales y del llamado ‘nivel central’ –contando asesores, consultores, militares, periodistas y comitivas por

## A tres años del fallo de La Haya

Escrito por Editorial

Jueves, 19 de Noviembre de 2015 05:32 - Última actualización Jueves, 19 de Noviembre de 2015 05:59

---

atender— lo que quedó es una gran algarabía de la que se desprenden algunos logros alcanzados más por el brillo pujante de un alto funcionario (o funcionaria) que por la coherencia estratégica del Plan San Andrés tantas veces lanzado y relanzado.

Entre los logros relevantes derivados de la crisis podemos mencionar —además de los cuestionados subsidios a los pescadores— la contribución para la rebaja del transporte entre las islas de Providencia y San Andrés; las cerca de 700 becas concedidas a los estudiantes a través del Icetex; las mejoras en materia de conectividad de internet, especialmente en Providencia y Santa Catalina y las obras resultantes del trabajo desplegado por el viceministerio de Turismo.

Engavetados se quedan, entre muchos otros, la vital recuperación de playas y litorales; el crucial dragado del canal de acceso a los muelles de Providencia y San Andrés; y la sensible reconstrucción de la Casa de la Cultura de North End que se desmorona —lenta pero inexorablemente— como símbolo dramático de una tradición arrasada por el devenir de un sistema excluyente y extractivista.

A tres años del fallo de La Haya, al país le convendría que los isleños estuvieran satisfechos o al menos esperanzados con lo que se invierte. Al fin y al cabo, dentro de su interés prioritario debería estar el reconocimiento de que los recursos volcados al archipiélago realmente le llegan a sus habitantes. Esto, en forma de obras —no de cemento necesariamente— visibles, palpables, generosas...

De lo contrario no habrá plan, ni planes que cierren la brecha cada vez más abierta entre las islas y el continente.